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111年度臺北市政府（地政組）市政顧問座談會議紀錄 

壹、 時間：111年9月7日（星期三）上午10時30分 

貳、 地點：2020臺北城市博覽會-花博公園爭艷館（臺北市中山區玉門街1號） 

海霸王中山店（臺北市中山區中山北路三段59號8樓） 

參、 主席：張治祥局長                                紀錄：簡正杰 

肆、 出席(列席)單位及人員：（略） 

伍、 討論議題：臺北市政府地政局未來4年展望 

一、 顧問發言摘要 

(一) 王啟鋒市政顧問 

1. 不論創新服務或資訊透明，多面向（橫向）且持續更新的地

籍圖資，已於地政雲實現了。如果能再加上時序（縱向）的

整合，將能讓地籍圖資應用更多彈性且多元。試想一筆經農

地重劃之宗地，與他筆宗地合併多年後，參與了市地重劃。

該如何快速界定出經農地重劃之土地範圍及面積？如果今天

有一具時空地籍圖資，是否能快速滿足這類地籍圖資需求？

建議是否以【數據中台】與【微服務】框架來實現，擴大地

政雲之服務深度與廣度。 

2. 希望地政局能夠在未來推動市政上，可多與產業界交流及結

合，創造雙贏的局面。 

(二) 徐百輝市政顧問 

地政局推動三維地籍業務是相當重要的，但建置三維建物空

間資訊是較為耗時且需投入較多經費，建議地政局可橫向與

都市發展局及建築管理工程處等局處合作，讓三維建物模型

有更多加值運用空間。另空間資訊的隱私權、標準及資料分

享，希望地政局推動三維建物模型資料同時，也跟其他局處

資料作交換，才會有跨局處的應用。 

(三) 王聖鐸市政顧問 

本人從事師資培育的職務，建議地政局如有需要政令宣導，

可多與大專院校交流分享，讓市政業務的宣達，從年輕的世

代開始發跡。 
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(四) 王進祥市政顧問 

很肯定局長這幾年的辛勞，看到在座的地政同仁多了很多新

面孔，感到非常欣慰。綜觀這幾年地政業務的發展方向，已

多能為社會所用，例如都更、開發整合均與不動產習習相

關，也勉勵大家一起努力。 

(五) 林旺根市政顧問 

看了地政局各科室的創新服務的簡報很感動，我從張金鶚副

市長時期，就致力於交易安全之議題，看到目前的成果，如

率先全國納管預售屋買賣定型化契約、到預售屋備查資料、

契約及實價登錄資訊在臺北地政找房+的全面揭露等，我覺得

很感動，這也充分反映出地政局同仁們的努力。我去年接受

內政部的委託，探討停車空間產權及未來共專有定位之議題，

也借助臺北市地政局有關停車位分離計價資料數據，從中實

證房屋交易市場多有虛灌坪數之現況。臺北市已領先中央，

有關地政業務未來的發展，內政部往後還有很多可努力的面

向，包括實價登錄政策，目前在資訊揭露已有不少措施，制

度合理面則還可進一步思考。日後房屋買賣計價的標準，未

來可否用體積而非面積之議題等，也可結合三維地籍相關作

業技術，因應而生相關的法令。此外還有租稅制度合理性議

題，例如房地合一制度的優劣、公告現值與實價間差異變化

對民生的影響或衝擊、租稅的公平及穩定性等，未來都值得

共同深入研究與討論。 

(六) 黃志偉市政顧問 

我以臺北市市民為榮，地政局各科室的業務簡報，均為內容

豐富的實務成果，可見地政局同仁花了很多心血，也感受到

大家的向心力，感謝同仁們的付出，讓臺北市更好。 

(七) 温豐文市政顧問 

地政局在局長的帶領下，除了精進原有的地政業務，還力求

進步。例如剛才業務簡報介紹到的土地登記審查手冊，也領

先了內政部的審查手冊更新進度，令我非常感佩，包租代管

的政策及執行，也增長了我的知識。 
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(八) 林子欽市政顧問 

建議市府可多與學術單位進行交流互動，促進理論與實務相

長；另近年政府逐步建立各項不動產資料庫，未來與學術單

位可有更多合作。 

(九) 卓輝華市政顧問 

地政局所管業務具有相當之專業，建議未來地政局應多加參

與市府各局處有關估價之審議會議，擴展地政專業之影響力。 

(十) 林美倫市政顧問 

地政局現任主管都非常優秀，期許各位主管所帶領的地政局，

為市民朋友帶來更多用心的創新措施。 

(十一) 吳萬順市政顧問 

地政局同仁素質非常高，為整體地政業務帶來很多貢獻，

深值嘉許。 

(十二) 姜志俊市政顧問 

地政局推動的大數據扣車位算房價政策，讓民眾輕鬆掌握

車位價及真實房價，避免民眾被房仲誤導，實能有效協助

民眾維護自身買房權益，值得讚許。此外，亦期許地政局

朝城市博覽會展覽亮點「永續、智慧、共融、再生」邁進，

持續推動並擔任地政業務的領頭羊。 

(十三) 許明非市政顧問 

臺北市有許多道路發生土地蟑螂購買道路用地，接著就其

土地上有被占用部分申請土地分割，並於分割後請求現使

用人以高價購買否則告上法院索賠，建議市府應多加注意

是類情形，以維民眾權益。 

(十四) 紀聰吉市政顧問 

1. 地政業務和其他公共行政業務不同，專業度、事務性較高，

政治性較低，如：便民服務、產權保障、交易安全及土地

開發等，對於地政局提出的3個目標表示贊同。有關施政

目標「整體開發 基金健全」，據了解臺北市辦理整體開發

運用的平均地權基金，每年都有檢討盈（賸）餘的一定比

例（上限10%）解繳市庫，基金應尚屬健全，疑問目前有
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何不健全之處。 

2. 房地合一稅為國稅，以實際成交價格為稅基；土地稅為地

方稅，以公告土地現值為稅基。建議市府可思考如何將稅

收留在地方，適度提高公告土地現值。 

(十五) 辛年豐市政顧問 

今（111）年內政部地政業務考評，直轄市六都在各項創

新便民服務都持續精進，臺北市更是處處用心。透過考評

交流的過程將臺北市的執行經驗分享予其他縣市，全國持

續提供更優質便民服務。 

二、 結論：感謝市政顧問給予地政局各項創新便民服務的肯定，有關顧

問的寶貴意見，本局將納入研議，作為後續規劃及推動業務

的重要參考依據，以精進各項地政服務。 

 

陸、散會：下午2時20分 


